



SESIÓN PLENARIA

5.- Interpelación N.º 103, relativa a balance de la cobertura asistencial sanitaria durante el periodo estival, presentada por el Grupo Parlamentario Socialista. [11L/4100-0103]

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Ruego al secretario primero que dé lectura del punto quinto del orden del día.

EL SR. BLANCO TORCAL: Interpelación número 103, relativa a balance de la cobertura asistencial sanitaria durante el período estival, presentada por el Grupo Parlamentario Socialista.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Para el turno de exposición, por el Grupo Socialista, tiene la palabra el Sr. Pesquera.

EL SR. PESQUERA CABEZAS: Buenas tardes, presidenta, señorías.

Bienvenidos a la nueva diputada y los nuevos consejeros.

En este inicio de curso parlamentario interpelamos al Gobierno preguntando, por el balance de la cobertura sanitaria en el periodo estival, y todo ello porque lo que ha ocurrido este verano en la sanidad pública de Cantabria, aunque le pese a la presidenta por lo que ha dicho esta mañana, ha sido muy grave. Las palabras que definen su gestión sanitaria serían inacción, desidia, falta de planificación, cualquiera de estos calificativos nos vale para definir las actuaciones de la administración sanitaria y su forma de gestionar la cobertura y las necesidades de los centros sanitarios en verano.

Sabemos que no les gusta, esta mañana lo hemos vuelto a ver, no les gusta que les digamos que ha sido desastrosa su gestión viendo las excusas, explicaciones que han ido manifestando estos días en los medios de comunicación intentando falsear y construir un relato que no se cree nadie y las explicaciones que ha dado ni siquiera usted misma, la presidenta.

Como oposición y representantes de los ciudadanos, entendemos que nuestro deber es interpelar por este asunto, además parece que el Grupo Parlamentario Socialista no es el único que está preocupado por esta desastrosa situación, sino que en el día de hoy hay otras interpelaciones en lo mismo y preguntas parlamentarias.

Por lo tanto, señora presidenta, cuando todo el mundo pregunta por lo mismo las cosas no se han hecho bien. Lo ocurrido este verano, por mucho que los señores del Gobierno y del PP quieren equiparar lo a lo de otras etapas, ha sido inaudito, lo nunca visto, una falta de planificación insólita, una desidia y una ausencia de gestión sin parangón y lo que sí ha habido ha sido mucha soberbia a la hora de dar explicaciones y, si me permite decirlo una absoluta temeridad e imprudencia.

Señora presidenta, es difícil entender que en esta crisis de gobierno que acaba de provocar no haya incluido en los ceses al consejero de Salud, por motivos obvios que existen. El consejero de Salud este verano ha demostrado que es un temerario y un imprudente y debía haberle cesado ya y usted, permítame con todo el respeto le diga que es una inconsciente porque, como ocurra una desgracia y están tentando mucho a la suerte la que se va a tener que ir es usted. Miren, aquí hay algún titular que está diciendo que demasiada suerte está habiendo en que no haya ninguna desgracia.

Algún sindicato ya dice que está teniendo mucha suerte, y usted ha vinculado su futuro político al de César Pascual, lo ha hecho aquí con todas las letras esta mañana "Antes muerta que cesarle" Con todas las letras lo ha dicho, está grabado en las grabaciones. Por tanto, a partir de ahora, cuando hablemos de la sanidad y de lo que no funciona, tendremos que pedir su dimisión.

Mire, presidenta, este verano no se ha salvado ningún consultorio, a pesar de que son los momentos de la máxima afluencia en los pueblos. Ha habido ausencias importantes que han afectado a los centros de salud de cabecera. Casi la totalidad de los SUAP se han quedado sin médico en algún momento del verano, teniendo que ser asumidas las urgencias por enfermería, asumiendo tareas y decisiones que no le corresponde.

La atención domiciliaria se ha descuidado y suspendido en algunos domicilios. Han creado un transporte sanitario ad hoc para pacientes en consultorios sin asistencia que no han funcionado, porque no solo no era operativo, sino porque ni siquiera los potenciales interesados han querido hacer uso de él. Un fracaso de medida, una iniciativa que nació estrellada, antes de empezar y que se ha presentado para lavar la cara y un problema que no han querido encarar y enfocar correctamente.

A la vez que la primaria se podría comentar la situación de los hospitales, urgencias absorbiendo lo que no se ve en primaria; hospitalización domiciliaria en Laredo que se suspende para trasladar a los profesionales y reforzar el servicio de urgencias porque, sino, no tienen gente.



Además de esto, crisis absurdas de Mortadelo y Filemón en las gerencias del Hospital Marqués de Valdecilla. Les recuerdo que este es su primer verano que ustedes gestionan. Nada más llegar batieron el primer récord: cesaron a todos los gerentes de todos los hospitales y de la atención primaria, y nos pasamos el primer verano sin ningún gerente. Luego tuvieron su primer récord: 20.000 pacientes en lista de espera quirúrgica, en octubre. Nosotros dejamos 16.000. 20.000; la culpa era de la herencia recibida. No, no, la culpa es que ustedes cesaron a todos los gerentes y no había nadie al mando.

Pues este verano, otra vez todos los equipos directivos en Valdecilla cesados. Y eso es lo mismo que ha pasado con las direcciones médicas en Sierrallana, varios cambios que hicieron en el Servicio Cántabro de Salud. Lo han dicho esta mañana, en lo que llevan, llevan 30 cambios de directores generales. Si acaban de generar una crisis de Gobierno con la salida que hay ahora de directores generales.

Menos mal que lo han dicho ustedes. Han acuñado una frase que era muy interesante, lo ha dicho usted misma. Cuando otros entramos de consejeros y pusimos en nuestros equipos, decía que qué era esto que pasaba en sanidad, que no se hacía más que cesar a gente. Ustedes han dicho que esto es como una alineación de fútbol, que se cambia a los jugadores para mejorar.

¿Y qué hacemos los demás antes? ¿Otras cosas? ¿Qué pasa, que lo que antes valía ahora no vale? ¿En qué quedamos? No sé lo que responderá el consejero, pero ya me gustaría señalar que por mucho que se esfuercen en hacernos comulgar con ruedas de molino y echar las culpas a los anteriores, o decir que esto ha pasado otras veces, le digo que no; ni esto es lo normal en verano, ni es lo que ha pasado otras veces.

Y también le digo, señor consejero de Salud, que la anterior portavoz, ahora consejero de Ganadería, que se atreve a escribir editoriales que luego le contestan; porque tengo aquí la editorial contestada hoy por la CSIF, que le contesta. Mire, aquí tiene la editorial... Por la atención primaria, hoy le contesta: La verdadera atención primaria de los cántabros. Se atreve a hacer editoriales sin tener ni idea, diciendo en su editorial: que la culpa de todo esto es del Gobierno Central, de Pedro Sánchez. Qué raro.

Mire, le voy a leer una frase de un comunicado del sindicato médico sobre su editorial; que ha circulado, pues que nos lo han enviado a todos los profesionales. El mejor resumen del concepto de Sanidad y de sus profesionales que tiene este gobierno, lo resumen los cambios que él mismo ha producido hoy, donde la portavoz de Sanidad del Partido Popular, la misma que hace escasas fechas afirmó que todo poco más o menos en verano había sido maravilloso, ha sido ascendida a consejera de Ganadería. No sabemos muy bien si porque lo mismo vale para un roto que para un descosido, o porque para ellos en el fondo no somos más que ganado. -Esto es lo que dice el sindicato médico- Un sindicato amigo con el que ustedes presumen de llegar a acuerdos en el Colegio de Médicos. Acuerdos que todavía están por ver en qué quedan.

Como digo, este verano solo puede calificarse de desastre. Porque es la primera vez en la historia que se cierran los consultorios en el volumen que se han cerrado. Si no, hablen ustedes con los de Solórzano, que llevan tres meses y médico. No he visto a nadie el otro día en la Virgen de Fresneda, por si acaso. Y eso que su planificación era muy buena y eso permitía, como decían que cuando se planifican estas cosas la gente no va al consultorio. Otra milonga.

¿La gente, usted piensa que planifica cuando tiene una tos, cuando les duele una cadera, o cuando tiene una cagalera? No. Las cosas pasan cuando pasan, por mucho que estén planificados los centros de salud. La gente va al centro de salud con cita. Y si no ha habido citas antes no se planificaba a nadie. Esta es la realidad. Otra cosa es que ustedes se han puesto en El Diario Montañés, pero esto es lo que ha pasado siempre; o sea, que no nos vengán con milongas. Y cuando fallaba algún médico se llama los pacientes para que no acudan, porque se ha puesto malo.

Y lo más grave aún ha sido que este año nos hemos quedado en los SUAP, en los servicios de urgencia sin médicos; cosa que no había pasado nunca. Y la UVI móvil de Reinosa, tres veces se ha quedado sin asistencia porque no teníamos equipo de SUAP para poder atender las emergencias. Algo eminentemente grave y una temeridad.

Ha dejado, señora presidenta, a la gente desprotegida, y esto no hay derecho. Ha habido casos especialmente preocupantes: Castro Urdiales. San Vicente de la Barquera, Reinosa, en varias ocasiones como he dicho. Y han sucedido en muchos SUAP: Ramales, Ontaneda, Polanco, Puente Nansa, Suances, Gama... ¡Vamos! es más fácil decir cuáles han estado que donde ha habido fallo de médico.

Ha convertido una cosa que podría ser entendida como puntual en algo que ya era una norma. Este verano, lo normal es que en Cantabria cualquier fin de semana en alguno de los SUAP faltase alguien. Y le pongo ejemplos que gracias a la voluntad de muchos de los profesionales; en Meruelo ha tenido que haber compañeros que han ido a cubrir porque estaban saturados, lugares de excesiva cantidad de urgencias y emergencias. Lo mismo ha pasado en Los Castros, en el Sardinero, donde lugares que están doblados, porque les doblamos, porque sabíamos que era necesario, gracias a eso se ha solucionado. Porque por lo menos ha quedado algún médico.

Si este año hasta los subdirectores médicos han tenido que ir a cubrir guardias porque no tenían gente. Un verdadero éxito de planificación.



Y lo mismo pasa en las fiestas en los pueblos; si no miren la patrona en Torrelavega, Solares. O sea, ni un refuerzo.

Miren, no se puede consentir que no haya servicios de urgencias, y la lista es muy larga, porque eso es una temeridad. La gestión y la planificación de las urgencias es de primero de gestión, y ustedes no han atendido. Y no es porque no hubiera médicos, que ya lo sabían. Lo que tienen que hacer es planificar y gestionar y tomar decisiones, cosas que no han hecho.

Mire, si hubiera pasado solo un 10 por ciento de lo que ha pasado este verano en otras legislaturas, no sé yo lo que hubiera pasado. Han sido un verdadero desastre. A diferencia de lo que quieren hacer ver, que ha sido normalidad; eso es falso. Y se lo venían advirtiendo los sindicatos y no han movido ni un dedo. Llevan 14 meses, y ello pese a que algunas de las demandas que se han planteado, incluso nosotros tuvimos una huelga, ya se las dejamos encarriladas y dijimos que en los primeros seis meses había que hacer una revisión integral de los servicios de urgencias. Pues ustedes parece que no tienen prisa, no les aprieta la camisa, les avisan con movilizaciones. Pero de momento el problema de los SUAP; largas, largas, largas... Y así ha pasado este verano, de órdago para los que estaban y sufriendo los pacientes.

El balance es bastante pobre, según lo que ha salido, que ha dicho el Sr. Media, con una veintena de municipios que han utilizado el servicio de autobuses y taxis que han puesto. Si en lugar de esos 300.000 euros, lo hubieran invertido, si lo hubieran gestionado con los profesionales, ya le digo yo que las cosas se hubieran cambiado.

Y la guinda de todo esto ha pasado en el centro de salud de Reinosa, que es una irresponsabilidad supina. O sea, se cae el tejado, el techo de una consulta; ese mismo día, el gerente de atención primaria, no pasa nada. Al día siguiente, martes y miércoles, los profesionales pueden ir a trabajar normal. Y el jueves de repente estamos en ruina y la culpa la tenemos los demás. No, no, ustedes tendrían que haber convocado de urgencia al comité de seguridad y salud, y al día siguiente tendrían que haber paralizado la asistencia. Porque si había riesgo de que se cayera algo, al día siguiente la había, no tres días más tarde.

Y le recuerdo que estaba metido en el PIREP. Ese y otros cuatro centros de salud más. O sea, que no ha dado tiempo a que se hicieran las cosas, porque lo teníamos allí puesto... Sí sé lo que es el PIREP. ¡Claro! Pues ahora nos lo explicará usted; en su tiempo, ahora nos lo explicará.

Ustedes llevan ya 14 meses; no echen las culpas a los demás, no escurra el bulto y gestione. Que muchas cosas deberían de agradecer, eso que dicen de la herencia recibida. ¿Qué hubiera pasado si no hubiéramos incorporado 50 profesionales, 20 de ellos en los servicios de urgencia, dotando a servicios de urgencia para que en estos fallos que ha pasado no se hubieran ocupado? ¿Qué hubiera pasado si no hubiéramos esponjado los médicos de atención primaria, con todas las incorporaciones que hemos hecho? ¿Qué hubiera pasado... La herencia recibida, 25 millones invertidos en alta tecnología, para que los hospitales funcionen...

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Vaya terminando, señor diputado...

EL SR. PESQUERA CABEZAS: Diez millones en atención primaria, para que se compre material y mobiliario para los centros de salud, que lo están incorporando ustedes. Llevan 14 meses y no han comenzado ningún proyecto de cosecha propia, señor consejero. Por no hacer, ni siquiera se reúne con la gente que le está diciendo, y con los con los alcaldes: qué pasa con el verano.

Espero las explicaciones que nos dé, la verdad. Porque todo, menos normalidad que es lo que está vendiendo y lo que nos está diciendo, por desgracia.

Muchas gracias.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias, señor diputado.

Contesta por parte del Gobierno, el consejero de Salud, Sr. Pascual.

EL SR. CONSEJERO (Pascual Fernández): Muchas gracias, señora presidenta. Señorías.

Manda huevos -que diría algún expresidente del Congreso- Lo que tiene uno que aguantar. Venía yo tranquilo, ¡eh! Pero vamos a ver, es que lo que he tenido que oír aquí es alucinante, alucinante.

Mire, le voy a dar datos que desmontan absolutamente su relato. Datos nada más, no voy a dar opiniones. Datos.

Hospital Valdecilla, la media de urgencias atendidas diaria: 408 pacientes, con un pico de 503. Se han atendido 25.285 pacientes, un 5 por ciento más que el año pasado. Se han recibido del área de salud de Laredo, incluido el hospital y el SUAP, una media de 20 o 25 pacientes; las mismas cifras que todos los meses, la misma cifra que todos los meses. Nada de derivaciones escandalosas, por tanto.



En consultas externas la actividad ha sido un 9,04 mayor que el año pasado, menos mal que ha estado desmantelado Valdecilla. La actividad quirúrgica se ha incrementado incorporando actividad ordinaria por la tarde y manteniendo parte de la actividad extraordinaria, nunca había ocurrido en el hospital, menos mal que estaba desmantelado. La hospitalización ha disminuido el número de ingresos. Voy a ir rápido porque, por tanto, si hemos desmantelado el hospital de Valdecilla, cómo es posible que haya tenido más actividad que nunca, más actividades que nunca.

Hospital de Sierrallana, número medio de urgencias 297 pacientes/días, 18.403 pacientes total, un 3,1 por ciento más que el año pasado. La hospitalización se mantuvo estable, con un 75 por ciento de ocupación. En consultas externas también se mantuvo estable porque ha sido un poquito más de 300, que es inapreciable el incremento que ha habido, y otro tanto con la actividad quirúrgica.

Hospital de Laredo, se ha mantenido la estructura con 100 camas al cien por cien, se han mantenido dos quirófanos de actividad programada diarios y 1 o 2 quirófanos semanales de actividad extraordinaria. Se ha mantenido la actividad en las consultas externas en todas las especialidades, adaptadas eso sí, al calendario vacacional de los profesionales. Se ha suspendido transitoriamente, es verdad la hospitalización a domicilio durante el mes de agosto. La cobertura de guardias de hospitalización ha sido la misma que el resto del año, la misma que el resto del año. En cuanto a la cobertura de las urgencias, se ha dado una cobertura suficiente con un refuerzo de 11 médicos en turno de tarde, en el cual además es un servicio en el que teníamos muchas bajas al inicio del verano y a lo largo del verano hemos tenido cuatro bajas más imprevistas, pero así todo se ha mantenido con una afluencia de urgencias total de 127 pacientes/día, ha disminuido un 7,69 por ciento la urgencia a lo largo del verano. Y el número de ingresos también disminuyó.

¿Caos? Yo no veo el caos por ningún sitio, por ninguna parte. ¿Desastre? Yo no veo el desastre por ningún sitio, pero bueno, siempre es cuestión de opiniones, yo eso lo único que le estoy dando es número.

En cuanto a Atención Primaria, los servicios, los SUAP, dice usted han cerrado, han cerrado, mire, no se ha producido el cierre total de ningún SUAP, de ninguno, se han mantenido siempre abiertos. Es verdad que han faltado médicos, es verdad, y ya lo habíamos anunciado, luego explicaré por qué han faltado los médicos. Le voy a decir los datos, ha faltado un médico, un médico durante todo el turno, las 17 horas del turno, de 1.922 turnos solo se ha producido esto en nueve turnos, nada más, afectando a 8 SUAP, es decir, el 0,47 por ciento, el 0,47 por ciento de los turnos ha fallado el médico. Según ustedes, caos. La mayoría de la gente pensará todo lo contrario, el ciudadano es listo.

La falta de un médico durante parte de un turno, es decir, máximo de 5 horas, de los 1.922 turnos, la falta de un médico parcial se ha producido en 11 turnos, afectando a nueve SUAP, el 0,57 por ciento, repito, el 0,57 por ciento. Falta de 1 de los 2 médicos durante el turno o parte del turno en un SUAP con plantilla doble, ha afectado a 11 turnos, afectando a cinco SUAP, el 1,77 por ciento de los turnos. Falta de médicos en las bases del 061 o en el centro coordinador, ninguna. Todo esto es un fiel un reflejo del caos como pueden ver sus señorías y de la situación desastrosa de la sanidad.

La actividad, la actividad de los SUAP, si quieren se la reflejo, pero ha disminuido brevemente, no ha llegado al dos por ciento en toda la región, no ha caído la actividad, han mantenido la actividad. Quejas y reclamaciones. Mire, en cuanto a las reclamaciones que han hecho los ciudadanos, puestas por falta de un facultativo durante toda la jornada han sido nueve, un éxito de su tournée de pueblo en pueblo, un éxito, nueve reclamaciones, y en la reclamación expuesta por falta de un facultativo durante parte de la jornada, cuatro, cuatro ciudadanos han reclamado de toda la actividad que les he dicho que han sido unas 81.574 consultas médicas, pues nueve reclamaciones.

El 061, como le he dicho, no ha fallado la cobertura asistencial en los consultorios y en los centros de salud. Mire, la falta de médico en los consultorios ha sido de un 20 o un 22 por ciento, y usted lo sabe muy bien, esa cifra significa solo un 10 por ciento más que el resto del año, porque todo el resto del año tenemos una falta de cobertura de un 10-12 por ciento, y si no lo sabe, malo, pero debiera saberlo, que es lo habitual tener un 10 o un 12 por ciento de falta de cobertura. El incremento de la falta de médicos ha afectado a las siguientes situaciones: ha estado cerrado por obras, por obras, ya estaban prevista, y además estaban cerrados ya tres consultorios, el de Pesaguero, el de Lamadrid y el de Castillo Siete Villas, y hemos tenido problemas por IT de larga duración en cinco centros, en Solórzano, Luena, La Gándara, Soba, Matienzo y en Ogarrío Valle, y luego ha surgido a lo largo del verano la falta de cobertura en una plaza en Campoo de Enmedio y una a finales de agosto en Cudón, porque los médicos se han ido.

Un caso especial ha sido el centro de salud de San Vicente, con ausencias no previstas de un médico en el consultorio de Comillas en julio, de dos facultativos en el consultorio de Unquera en agosto y de un médico del centro de salud San Vicente desde mediados de agosto, y han sido bajas que se han cogido y no los hemos tenido. Por tanto, salvo el cierre puntual dos días y tres días de dos centros, del consultorio de Las Rozas y el del Valle de Villaverde, los demás consultorios han estado todos abiertos, ni el 80 por ciento ni el 70 ni el 50, ha estado, menos esos dos casos, abiertos.

La actividad, las cifras totales de actividad en Atención Primaria han sido ochocientos setenta y cinco mil, perdón, 890.478 cifras, un 1,65 por ciento más. Y la demora media en las agendas, el 70 por ciento de las agendas, el 70 por ciento, tienen una demora media de menos de 48 horas y el 50 por ciento de menos de 24 horas. Repito, el 70 por ciento menos



de 48 horas, 50 por ciento menos de 24 horas. ¿Sabe cuál es la media de España? seis, siete días, esa es la media de España.

Las reclamaciones en los centros de salud, hemos tenido reclamaciones, claro que sí, de 890.748 consultas hemos tenido siete reclamaciones de usuarios, otro éxito de su tournée de pueblo en pueblo reivindicando el caos de la sanidad española. ¿Y por qué ha ocurrido todo esto? ¿Por qué? Pues por culpa del Partido Socialista Obrero Español, por culpa del Gobierno de Sánchez, que no ha puesto Ministerio de Sanidad a disposición de las comunidades autónomas, porque esto ha sido un problema de toda España, no de Cantabria, no ha puesto a disposición de las comunidades autónomas ningún médico para contratar, ninguno.

No previó que los médicos terminaban en octubre y podía haber modificado el programa formativo, porque los médicos no es un periodo de tiempo, no son cuatro años de formación, no es cierto, es un programa formativo que se hace en cuatro años, y lo mismo que ninguna universidad suspendió su actividad por el COVID, el ministerio podía haber acordado el periodo formativo en esos tres meses, claro que sí, podía haber intensificado la formación, en cuatro años le daba tiempo, pero miraron para otro lado. No quisieron saber nada, miraron para otro lado y al final nos hemos encontrado todas las comunidades autónomas sin médicos para contratar, ninguno, ni poco ni mucho, y luego 30.000 que están esperando que les homologuen el título, que tampoco lo hicieron. Si se hubieran puesto al fin y al cabo gente con el título homologado habríamos podido contratar.

Por tanto, el gran problema que hemos tenido en esta comunidad y el gran problema que ha tenido toda España es que no había médicos para contratar, ustedes decían contrate, el qué, ¿ingenieros?, ¿abogados?, ¿administrativos? ¿limpiadoras?, qué contrato si el Ministerio de Sanidad no nos ha puesto ni un solo médico para poder contratar, si la bolsa estaba a cero, y así todo hemos conseguido contratar ocho médicos para sustituir y cuatro para los refuerzos, cuando lo normal en otros años era contratar al 25-30, pues lo que había en el mercado y se podía contratar. Eso es todo lo que se ha podido contratar y lo demás ha sido absolutamente imposible y cuando han surgido, mire hasta el 15 de julio más o menos la situación ha estado bastante bien, a partir del 15 de julio es cuando han empezado a surgir las bajas, las IT han sido de imposible cobertura, a pesar de que incluso usted mismo lo ha dicho, los subdirectores que han estado trabajando todo el verano, rompiéndose el alma para que esto funcionara bien, ellos han ido y se han puesto la bata y han cogido el fonondo y han pasado guardias, pero, claro, tampoco se pueden multiplicar y cubrir todas las IT que hay en Cantabria, o sea, la implicación del equipo ha sido absolutamente total, hasta el extremo, insisto, de ponerse la bata e irse a hacer la guardia un sábado cuando no han podido conseguir gente.

A ustedes les parece que es un caos, les parece que es un desastre de gestión, pues esta es la realidad, no relatos. Estos son los datos que justifican la actividad de este verano.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias, señor consejero.

Para el turno de réplica tiene la palabra el Sr. Pesquera.

EL SR. PESQUERA CABEZAS: Es evidente, señor consejero, que tenemos una percepción distinta de la realidad. En la vida se había cerrado un SUAP, es decir, en la vida se había quedado SUAP sin médicos que no tuvieran la cobertura. No ha dicho los datos correctamente, aquí ha pasado.

Vamos a ver, mire señor consejero, que diga que la culpa de que no haya médicos la tiene Pedro Sánchez pues qué quiere que le diga. No hay médicos porque un médico tarda en formarse 11 años, ya se lo he explicado varias veces, reste 11 años para atrás y calcule quién estaba gobernando en el 2013 a 2014, cuando empezó a cuando se debía haber planificado en los médicos que tenía que haber. Desde el 2018 hasta este año se ha pasado de 6.000 plazas para la formación especializada a 11.000, los resultados de los médicos los verán en el 2028 le esperan todavía tres años con déficit de médicos, o sea, no es un problema de que puedan o no contratar a los MIR. Esa es la primera situación.

Además de eso, el Gobierno de Sánchez ha aumentado la gente para que se jubile, ha permitido la jubilación pagándoles la pensión junto con lo que cobran por ser médicos y además de eso se ha aumentado un 15 por ciento de plazas.

Mire, ¿usted ha visto los datos de la universidad de Cantabria? Pues mire, para hacer derecho, 200 solicitudes; para hacer ADE, que es otra de las populares, 300; para hacer medicina, 4.100 ¿Cómo es posible que 4.100 personas quieran entrar en la Facultad de Medicina y solo entren 150 tienen que tener 13,5 puntos? ¿Cómo es posible que tengamos que ocupar mil plazas de MIR con extracomunitarios?

Habrá que abrir las facultades, no les veo ahí echando una mano. En la época que estuvo Rajoy, se incrementó un 30 por ciento el número de facultades en la privada. En enfermería, vamos en la misma línea, hacer enfermería en la privada en Cantabria cuesta 40.000 euros porque la gente no entra en la pública. Esta es parte de la realidad, o sea, la culpa no es de Pedro Sánchez.



¿Dónde está el Foro de Médicos, este que tanta guerra dio cuando estaba yo de consejero? Mire, el Foro de Médicos no ha dicho nada sobre el tema del programa MIR ¿sabes por qué? Porque todas las sociedades científicas han dicho lo mismo, que los programas de MIR tienen que terminarse y ha pasado lo que ha pasado, bueno, hubo una pandemia y se tienen que terminar, lo han dicho. Si no, mire usted la bibliografía.

Y le voy a decir otra cosa que no hayan terminado médicos ha sido hasta una cosa positiva, porque mire, de los médicos que terminen en estos años de 30 que terminan habitualmente se quedan 15 máximo 20 porque la gente de otras comunidades hay oferta y se van a otros sitios, hay gente de otros países y se marchan, y hay gente que deciden cogerse las vacaciones. Eso, por otro lado.

Y le voy a decir otro dato de esos médicos que usted, que usted dice que al no tenerles ha sido la culpa de nuestro problema, el problema es que usted no se ha reunido y no ha gestionado un plan de contingencias porque sabía que no iba a tener médicos, que es lo que tenía que haber hecho. Como le he dicho, ese foro de la profesión médica no se ha reunido ni ha planteado ninguna propuesta porque no podía desdecir lo que dicen sus superiores.

Usted quiere introducir otra vez el contrato de continuidad y he venido sacando fecha pecho de lo que hicimos nosotros con las agendas. Nosotros tuvimos una huelga de atención primaria, tres elementos fundamentales hubo ahí: uno, limitar el número de pacientes que se veían y acordamos que era 35, ya nadie habla del paciente 36; metimos la gestión de las agendas y por eso usted ahora solo tiene dos días y es la mejor comunidad de España gracias al trabajo que hicimos y que fue una huelga. La segunda medida que hubo ahí es los médicos de continuidad a lo que decía no era un tema económico, es que querían ser médicos de primera, no médicos que cubrieran los sustitutos que dejaba a nadie, porque en aquel momento también había que hacerles fijos porque lo decía la OPE, que había que estabilizar a la gente o sacar las plazas en propiedad y asumimos lo que dijeron los profesionales, que no querían ser médicos de segunda; pues probablemente con esa medida no sé yo si se le quedarán muchas personas, porque ahora hay hueco en todos los sitios para trabajar como médico.

Y la tercera pasa como con lo del lobo, que ahora ya parece que el lobo no mata ganado, la tercera, el tema de la seguridad y las agresiones en atención primaria dejamos las cámaras licitadas, nadie se ha vuelto a saber todavía no hay ninguna cámara puesta, esa fue la tercera de la huelga. Aun así, asumimos una huelga de urgencias en la semana de las elecciones, una huelga completamente política donde parte de lo que estén dando ahora ya se lo dábamos nosotros; una huelga que se quejaban porque no estaban planificadas ni las vacaciones y no se ofertan, no se daba garantía de seguridad.

Mire, ustedes han denegado vacaciones, le voy a decir lo que hicimos nosotros, teníamos una subdirección de recursos humanos y gente dedicada en exclusiva a contratar médicos, en el 2023, sabiendo que nos íbamos a marchar, conseguimos fidelizar a 24 médicos, 12 de otras comunidades. Le digo las guardias que cubrimos con sustitutos porque tengo los datos, porque lo necesitaba para la huelga, 2.543 guardias se cubrieron para el verano del año pasado y no se denegó ninguna vacación, y a pesar de eso tuvimos una huelga de profesionales, porque no les íbamos a dejar ni coger vacaciones y no se cerró o no hubo ningún SUAP que se quedara descubierto; 248 guardias de médicos en junio, 448 en julio, 387 en agosto, 256 en septiembre.

Y en el 061 lo mismo, 92 en julio, 67 en agosto y 68 de septiembre. Cubrimos todas las vacaciones de la gente sabiendo que nos íbamos a marchar, planificado tuvimos una huelga la semana antes de las elecciones. Lógicamente, este es el primer verano que ustedes tienen que responder de su gestión. ¿Dónde está? ¿Dónde está esa gente? Si vas y preguntas por la gente de personal y es un erial, hay mucha gente que tienen de baja, pues cubran con otra gente, pero esta es la realidad. Y dice que han conseguido 12, bueno bien, ya le digo, eso lo hicimos nosotros conseguimos veintitantos.

Hoy salía del tema de las listas de espera, y eso bueno prefiero no hablar, porque eso es el tema, pero los datos son los que son. En junio termina la lista de espera con 700 pacientes más.

Otro dato que le quería decir de los residentes, es la primera vez en la historia...

LA SRA. PRESIDIENTA (González Revuelta): Vaya terminando señor diputado.

EL SR. PESQUERA CABEZAS: que hay 100 residentes más, porque es la primera, es que ha tenido la suerte de tenerlos, 100 residentes R-4 y R-5 es que terminan y los que han entrado en mayo. Habitualmente en verano, quienes están las urgencias son los médicos R1, este año por primera vez han estado los médicos mayores. Habitualmente en verano, cuando tienen que verse las vacaciones ya no hay residentes mayores en anestesia, cirugía, este año ha estado ahí trabajando los residentes porque van a terminar ahora, eso es una ventaja para un hospital por eso le permitirá usted que el hospital esté funcionando. Menos mal que han terminado los residentes este año en septiembre, porque gracias a eso...

LA SRA. PRESIDIENTA (González Revuelta): Vaya terminando señor diputado.

EL SR. PESQUERA CABEZAS: Y los hospitales han podido mantener una actividad digna, si hubieran estado con los R1, los que entraban en mayo, otro gallo hubiera cantado.



LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias, señor diputado.

Para el turno de dúplica, tiene la palabra el consejero de Salud, Sr. Pascual.

EL SR. CONSEJERO (Pascual Fernández): Gracias, señora presidenta.

Pues fantástico, lo que faltaba por oír, la culpa fue del cha, cha chá, recurrimos a lo ya sabido a Rajoy, la culpa de Rajoy, aquí toda la culpa de Rajoy, total el argumento...

No, mire usted, lo único concreto que hay es la falta de previsión del Gobierno. Insisto, la falta de previsión del Gobierno y mirar para otro lado, sabiendo que este año había déficit de profesionales. Ya los hubo el año pasado, a pesar de lo que usted dice, a pesar de que se contrataron, ya lo hubo el año pasado y el año pasado hubo consultorios cerrados sin avisar y que la gente iba se ha encontraba un papelito en la puerta "no hay médico" no hay médico, ni enfermera ni nadie, cerrado el centro. Claro que los hubo cuando yo llegué me llamaban los alcaldes, digo ah no sé, la planificación, yo miraba la planificación, debía haber, debía haber, con informes contables, debe haber, pero no había.

Pero mire yo no he encontrado y me lo he repasado en las reuniones del consejo interterritorial, ninguna declaración suya, ninguna queja suya diciendo oiga, que en 2024 no va a haber médicos qué está haciendo el ministerio, más si las va a encontrar, diciéndoselo a la ministra, ministra que el año que viene nos pilla el toro, que no hay médicos en toda España.

Acelere la homologación, modifique que se puede modificar insisto, el programa no es de tiempo de cuatro años, es un programa formativo y los programas formativos se pueden intensificar y lo podían haber hecho, pero no lo hicieron. No quisieron hacerlo y miraron para otro lado.

Pero bueno, pero nosotros no nos hemos comportado como se han comportado el PSOE en Navarra o en Asturias, ¿esto es genial! En Navarra en Asturias ¿qué hacen? Reducen a la mitad los centros o les abren días alternos te puedes poner malo en urgencias los días pares o los impares, según te toque porque como el centro abre días alternos, pero, claro lo llaman, lo llaman eufemísticamente "adaptar los recursos a la demanda" ni siquiera se atreven a decir que es adaptar los recursos de la oferta, ¿eh? dice que la demanda como son los pacientes no fueran a ir, no, los han adaptado a la oferta, no tenían médicos y han tomado medidas. Nosotros no hemos tomado esa medida. Ahí está el Gobierno del PSOE en Asturias, Navarra lo que ha pasado este verano, por tanto, ya tenemos saber lo que...

Porque, además, insisto, ustedes no han planteado alternativo para este verano, llevan todo el verano, hay por ahí ¿pero qué alternativas había? A ver dígamela, díganla la alternativa que tenían fantástica, lo que le he dicho antes contratar ingenieros, astronautas, abogados, diga qué profesionales sustitutos de los médicos considera usted que podíamos tener. Dígamelo, porque, claro, no lo dicen.

Y no me hable de por favor de las cámaras, están instaladas 30 las demás no se pudieron instalar, se están ahora instalando porque no había cable, es que ustedes compran cámara sin cable y ahora, que dónde enchufó la cámara, ha habido que empezar adjudicando para que pusieran fibra óptica y cable.

O el centro de salud de Reinosa, me dice el Plan PIREP, mire, mire usted el Plan PIREP son fondos que no sé qué le parecerá al Partido Regionalista, que se auto atribuye usted, pero eran de la Consejería de Fomento, y lo siguen siendo, fondos europeos para un programa de sostenibilidad para arreglar las ventanas, las calderas y las fachadas, no para arreglar el forjado que se está cayendo, para eso no. Es un plan, fondos europeos, ni siquiera suyos, que les ha cedido la Consejería de Fomento para arreglar, insisto, temas de sostenibilidad, que para eso lo da Europa.

En Reinosa estaba previsto, ventanas calderas. ¿Qué pasa?, que nosotros ya vimos que había que hacer una reforma integral. Pero lo mismo que pasa en el centro de salud de Covadonga, de Torrelavega, que vas allí y se está hundiendo, los cimientos Ahora sí, el plan PIREP, vamos a cambiar la caldera, está muy bien, pero oye, que está apuntalado, que hay que rellenar los ci..., que es lo que hemos tenido que adjudicar, ¡eh!, la obra primero, la cimentación, porque estaba..., menos mal que en la zona de profesionales, la que se cayó, la que estaba apuntalada y se podía seguir prestando asistencia, pero esa es la realidad.

Y no me hable usted del Plan PIREP, porque el Plan PIREP no era para eso, por tanto, no tenían nada de nada, de nada de infraestructuras.

Y luego claro porque es que hay que tener muy poca vergüenza la cara, muy dura para subir a Reinosa y anunciarlo hay un subir aquí decirlo que no, que no hay el Plan PIREP, había dinero para invertir. Que no, que los centros se caen porque los han dejado cayéndose, porque los han dejado cayendo y como esos tengo más centros que tendremos que hacer. Por tanto...

Y mire, me dice usted que Valdecilla estuvo un par de meses sin directivos. Sí porque los directivos los hemos seleccionado con la oferta pública, no han venido con carné del partido y, por tanto, yo no he cogido del partido directivos y



les he puesto. Que he tardado dos meses, pues he tardado dos meses, es que no me avergüenzo nada, en absoluto, y han venido toda España. Pues ya está, no pasa absolutamente nada.

Porque, claro, cuando hay un relevo, dicen: ¡oh! el caos otra vez. Ya le digo menos mal que es el caos y va, ¡eh! Valdecilla mejor, ¡eh!, todo el verano hemos demostrado sin ningún tipo de problema. Así que, por tanto, paren ustedes toda esta campaña de insidias y mentiras, porque es que el discurso se les cae. El discurso, se nos cae por todos los lados y nos hace un flaco favor a los ciudadanos intentando denostar al Servicio Cántabro de Salud, que creo que han hecho un esfuerzo soberbio, absolutamente soberbio, los profesionales, pero también el equipo gestor que han estado encima, han estado 24 horas encima intentando cubrir lo que no se podía cubrir porque no había profesionales para contratar.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias, señor consejero.